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国歌斉唱 

ロータリーの目的／四つのテスト 

ゲスト 

＜ゲスト＞ 

富山市郷土博物館  主査学芸員 萩原 大輔 様 

会長挨拶／報告 

◇誕生祝  

藤田 益一さん（1／21 74 才） 

幹事報告 

◇理事会⇒ 本日 13：30～ 桐の間  

＜ ニコニコＢＯＸ 6 件 22,000 円 ＞ 

谷道会長／富山郷土資料館主査学芸員 萩原大輔様卓

話楽しみにしております。著書「異聞本能寺の変」

楽しく読ませていただきました。先日、元会員の

KNB 藤牧さんにお会いしました。末広町のレーベ

ンのマンションにお住まいで、現在は野崎さんと読

売会館でお仕事されているとのことです。また一緒

に杯を交わしたいものです。 

塩崎副会長／萩原大輔様ようこそ高岡 RC へ。卓話よ

ろしくお願いします。 

島幹事／富山郷土資料館主査学芸員 萩原大輔様よう

こそ高岡 RC へ！卓話楽しみにしております。 

山本（毅）君／日米首脳会談では、アメリカが核を含む

防衛力をもって尖閣諸島を含む日本の安全保障に

関与すること、日米が台湾海峡の平和と安全を維持

すること、半導体など重要新興技術を中国に渡さな

いように保護することなどをうたった共同声明が

出されました。我が国は、防衛費を増額し、イギリ

ス及びオーストラリアと円滑化協定を締結して同

盟関係を結び、インドとも共同軍事演習を行うなど、

ようやく中国の侵略に備えようとしています。これ

らは、全て安倍晋三元総理のおかげです。ところが

奈良市は、暗殺現場となった近鉄大和西大寺駅前に

安倍元総理の慰霊碑を立てないとのこと、情けない

限りです。悲しい事実ですが慰霊碑を立てて後世に

残すべきです。ちなみに東京駅で暗殺された原敬首

相については丸の内側の自動券売機前の床に暗殺

現場を示すマークがあり、壁には原首相遭難現場の

プレートが設置されています。 

藤田君／誕生祝いただき有難うございます。年相応の

動きができればと思います。感謝 

鞍野君／皆出席表彰頂き有難うございました 

 

プログラム 

卓話 

演題 『どうする光秀  

信長を討つため本能寺へ向かったのか？』 

萩原 大輔 氏 

 

 

はじめに「本能寺の変」「明智光

秀の乱」という言葉は適切か？を

考えてみたい。 

天正 3 年（1575）以降、光秀の

名字は「維任」「惟任」。本能寺で

織田信長を討った後、織田信忠

（信長嫡男、織田家督）を二条御

所で滅ぼし、さらに織田政権の本

拠地であった安土城（現滋賀県近江八幡市）を接

収した。軍勢の規模の大きさ（兵力約 3 万）や政

権転覆の意図から、実態は大規模な軍事的な反乱

であり、「惟任光秀の乱」と呼ぶべきだ。 

北陸で見つかった新史料『乙夜之書物（いつやの

かきもの）所蔵：金沢市立玉川図書館近世史料

館』とはどのような史料か？著者は、関屋政春

（1615～1685）という知行 350 石取りの加賀藩

士。上中下巻の 3 冊本…上巻と中巻は 1669 年、下

巻は 1671 年に書かれた。 

なぜ、『乙夜之書物』の記述が貴重かというと、光

秀重臣、斎藤利三の子・斎藤利宗が井上重成（加

賀藩士）に語った証言だからだ。利宗は、本能寺

へ攻め入り、岩佐甚助を討ち取った人物で、その

利宗が姪の子・井上重成に語った話である。（一族

縁者だからこそ語りえた）著者の関屋政春は、3 人 

の息子にこの書を他人にみせるなと厳命してお

り、秘匿性が高い（読み物ではない）書物のた

め、著者の作為が少ないと思われる。また、実物

のみ現存し、写本が存在しない本であり、「本能寺
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の変」当事者の証言に基づく記述という意味で

も、貴重な情報だと考える。 

斎藤利宗が語った「本能寺攻め」とは？光秀は、6

月 1 日に居城の丹波亀山（現京都府亀岡市）を出

て中国へ向かうと家臣へ通達し軍勢を招集した。

同日昼、光秀の筆頭家老 斎藤利三が亀山城へ到

着し、数寄屋で光秀との謀議に参加した。そのメ

ンバーは、『信長公記』によると「明智左馬助・明

智次右衛門・藤田伝五・斎藤内蔵助」の 4 名だ。

そのとき、利三が「謀反をこれまで引き延ばして

きた、先陣は私が務める」と言った。これが事実

なら、光秀は以前から挙兵を計画していたことに

なる。謀議に加わった家臣たちと誓詞血判（起請

文）を交わした光秀軍は、山陰道を通って進軍

し、夜中に桂川（現在の桂大橋あたり）に至り休

息をとり、時間調整した。桂川で「敵は本能寺に

あり」と言ったのか、どうか？記述では、物頭た

ちが騎馬で「本能寺へ取りかくるぞ、おのおのそ

の心得えつかまつるべし」と触れ回ったと書かれ

ている。2 日明け方、光秀軍の先鋒：明智秀満と斎

藤利三率いる「弐千余キ」が本能寺を襲撃。本能

寺の水堀と土塁に囲まれた中心部は、一辺が一町

（約 109m）にすぎなかったことと、信長の供まわ

りがわずかだったことを考えれば、2000 人余りの

軍勢だけで襲撃には十分だった。夜が明け切らな

い内に信長殺害を図ったと思われる。一方、光秀

は本能寺に行かず、鳥羽に控えていた。光秀自身

が洛中に入って本能寺を攻めたことを裏づける一

次史料は無い。※『惟任退治記』等で、本隊を率

いた光秀が後方に控えていたことは一部の研究者

の間では知られていた。『乙夜之書物』は、それが

鳥羽だと具体的に書かれた点が貴重である。終わ

りに、「惟任光秀の乱」の時、前田家はどうしてい

たかというと、前田利家は柴田勝家らと魚津にい

て、上杉軍と対峙。前田利長は京都にいて、「惟任

光秀の乱」を聞いて安土へ戻ったという記録があ

る。             

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆◆理事会報告◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

＊板橋 RC 来訪の件                        

 現在わかっている点だけ報告する。 

 戸田 RC と和歌山 RC に確認。 

＊定款細則検討委員会の件…承認                    

 2/6、8、9 の三日間で日程調整し第 1 回委員会

を開催する。 

＊IDM 開催の件                          

 3/2 は次年度理事会と重なるため不可。日程調整

して書面決議とする。 

＊赤塚会員お見舞いの件…承認 

 高岡 RC 内規、第 1 条第 3 節に基づき 1 万円と

する。 

 本日わかった藤田会員についても同額とする。 

報告事項 

〇ベルギー短期留学派遣希望学生数のお伺いの件          

〇12 月のニコニコ BOX 寄付 116,000 円 

〇次回 2 月理事会  

2/16(木)13:30～HN ｵｰﾀﾆ高岡 桐の間（予定） 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

 

 

 

 

 


